

**Corrupción, falta de transparencia, violencia, son obstáculos grandes en esta transición: Sebastián Briozzo**

**Entrevista con el licenciado Sebastián Briozzo, director de Análisis de Calificaciones Soberanas para América Latina de Standard and Poor's, en el noticiero Enfoque Financiero, conducido por Alicia Salgado en Núcleo Radio Mil.**

ALICIA SALGADO: Vamos ahora con nuestro siguiente entrevistado, además nos da mucho gusto tenerlo en esta Tercera Emisión de Enfoque noticias, lo tuvimos la semana pasada y de nueva cuenta nos enlazamos con él, Sebastián Briozzo, director Análisis de Calificaciones Soberanas para América Latina de Standard and Poor's y responsable particularmente de la calificación de México.

Ayer hubo un reporte, salió en la tarde, de Standard and Poor's, que se llama "*Mexico's growth challenge is more about politics than the economy*", o sea, el crecimiento de México, el desafío del crecimiento de México es más un tema político que un tema económico, y para platicar de esto justamente, porque además sí nos llamó mucho la atención, vamos directamente con él, con Sebastián Briozzo. ¿Cómo estás Sebastián?

SEBASTIAN BRIOZZO: Qué tal, muy buenas tardes Alicia, un placer conversar contigo nuevamente.

ALICIA SALGADO: Bueno, esta nota es muy diferente del *Mexico outlook revised to negative*, esta es una bien profunda. Entonces nos explicas o nos explicas ¿verdad?

SEBASTIAN BRIOZZO: Perfecto, sí. Está vinculado en el sentido que cuando pusimos la perspectiva negativa, hablábamos que uno de los grandes problemas es la falta de crecimiento económico, que el crecimiento no ha sido dinámico, entonces este estudio lo que hace es focalizar un poco en el tratar de encontrar las causas y cuando uno busca las causas y compara lo que ha sido México en los últimos 20 años con otros países emergentes, uno ve que la cantidad de reformas que se han pasado en México excede las que se han pasado en la mayoría de los otros países emergentes.

México ha hecho un gran esfuerzo en avanzar en términos macroeconómicos, pero también en términos de educación, reforma energética, telecomunicaciones, competencia y demás, y también hay un gran avance en el ámbito macroeconómico.

En realidad, el trasladar estas cuestiones de agenda de política económica en una realidad de crecimiento más alto depende de muchas otras cosas y es en lo que trata de ahondar un poco el artículo y hay tres cuestiones que me parecen que son fundamentales para destacar del artículo.

Una es esto de que muchas veces pasar de la reforma a la realidad es una presión muy larga que depende en gran medida de la fortaleza de las instituciones, del dinamismo de las instituciones. Ahí como ejemplo te pongo que Chile por ejemplo tenía una regla de superior estructural que fue muy beneficiosa en los tiempos del boom que llevó a que el país pueda ahorrar cerca del 20 por ciento de su PIB en ahorros fiscales, y ésta no tenía ninguna ley de

por medio, simplemente una decisión de política económica con respaldo digamos de la población de que se avanzara en ese sentido.

El segundo punto importante me parece que es una especie de falso dilema entre estabilidad y crecimiento. Muchas veces se ve que el debate que lleva a políticas de crecimiento se cree que pone en riesgo la estabilidad macroeconómica y esto no debería ser así y puedo ahondar en esto también.

Y por último, el tercer punto importante es que nosotros pensamos que este dilema de políticas de crecimiento en qué medida se vuelve un consenso mayor en México, urge en esta coyuntura internacional porque dos de los aspectos más importantes que han mantenido esta estabilidad en el pasado, que es flujo de migración muy fuerte hacia Estados Unidos y un precio del petróleo alto que permitió que las finanzas públicas se mantuvieran en orden, están en riesgo de aquí hacia adelante.

Uno puede pensar que va a ser más difícil que Estados Unidos reciba fuertes flujos migratorios de México y que puede pesar también que el precio del petróleo se debiera mantener en los niveles que está ahora. Así que estos son los puntos más importantes que refleja el artículo.

ALICIA SALGADO: Creo que hay dos temas en los que me encantaría ahondar. Evidentemente no nos gusta hablar o en la parte política siempre se les hace escoria en la piel cuando se habla de estos temas, pero es una realidad, la gente, nosotros los mexicanos lo comentamos, la debilidad aquí dice que son dos tareas que permanecen inacabadas y que tienen que acabar no solamente con los negocios sino con la transición que se ha enfrentado en las últimas décadas y también la misma transición de apartarse de un sistema de partido único, prácticamente ¿no? Y dice que esto probablemente reduce, el impacto del crimen y la violencia, reduce de acuerdo con estimaciones y además dan a conocer de dónde sacan sus estimaciones, casi el uno por ciento del Producto Interno Bruto por año, en tanto que la corrupción también utilizando información del Wilson Center y de otros lados, dice que se han mantenido privilegios importantes para mantener la lealtad al sistema político, se han perseguido a 33 gobernadores y sólo dos de ellos están en la cárcel.

Digo, la política cuenta, la debilidad cuenta y eso se traduce en debilidad de inversión y en debilidad de económica. Ayúdanos a entender más a fondo.

SEBASTIAN BRIOZZO: Sí, es así, Digamos, el lograr que aprobar leyes es parte de esta transición hacia un crecimiento mayor. Ahora, la implementación, la eficacia, la eficiencia con la que se implementa esa agenda, se lleva a la realidad, depende en gran medida en la fortaleza de las instituciones para llevar a cabo esa agenda y ahí es donde todos los temas que mencionamos en el artículo que acabas de destacar, sean corrupción, falta de transparencia, violencia, son obstáculos grandes en esa transición, desde la implementación de la agenda hasta que esta nueva normativa se traslade en mayores niveles de inversión, mayores niveles de consumo.

Y yo creo que los temas son los correctos, los de la agenda, creo que donde estamos destacando que falta es en la celeridad con que la agenda se transforma en una realidad económica en México.

Y por todos estos objetivos, por todos estos obstáculos que nosotros destacamos y que acabas de mencionar, esta transición se hace excesivamente lenta y lleva a dos problemas: por un lado, el aumento de la deuda que mencionamos antes y que esto tiene que ver con el bajo crecimiento, y por otro lado aumenta riesgos de mediano plazo en un contexto, como te decía, donde es más difícil pensar que hay flujos migratorios grandes a Estados

Unidos y donde el precio del petróleo es difícil pensar que podría volver a los niveles que hemos visto cinco años atrás.

ALICIA SALGADO: Pues ahora sí que hemos implementado una reforma judicial desde 2008, pero como tú dices, falta mucho por hacer y sobre todo por ejecutar, incluyendo el entrenamiento claro de la policía, de los sistemas de persecución y administración de justicia, no en balde llevamos tres coordinadores de seguridad nacional al hilo ¿no?

SEBASTIAN BRIOZZO: Claro.

ALICIA SALGADO: Esa es una realidad absoluta. Pues Sebastián, te agradecemos mucho que estés con nosotros, él es el director Análisis de Calificaciones Soberanas para América Latina de Standard and Poor's, Sebastián Briozzo. Gracias por explicarnos el contenido de este reporte que a algunos se les ha hecho fuerte, a mí me pareció simplemente un reconocimiento de lo que todos los mexicanos todos los días nos preguntamos y nos decimos.

SEBASTIAN BRIOZZO: Bueno, muchísimas gracias Alicia, como siempre.

ALICIA SALGADO: Al contrario Sebastián, un abrazo.

SEBASTIAN BRIOZZO: Hasta luego.